

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELEGRAMA

CORREO

TELÉFONO

## ACERCA DE LA CRISIS

**En Barcelona.**  
BARCELONA. (Viernes, tarde.) Continúa cabildándose acerca del resultado de la crisis.  
En general se opina que será trascendental para Cataluña.  
Muchos elementos republicanos y democráticos que se habían opuesto a la inteligencia con los liberales monárquicos, es probable que se unan ahora, por lo menos, para una acción electoral con Canalejas, por haber quedado eliminado Moret.

Trátase de hacer que la izquierda catalana esté respecto del partido gobernante en la misma actitud que los solidarios de la derecha guardaron con Maura.

Felicitaciones a Fernández Latorre y Aznar.  
CORUÑA. (Jueves, noche.) Se ha recibido con entusiasmo el nombramiento del señor Fernández Latorre para subsecretario de Gobernación.

Las unánimes simpatías de que goza en Coruña se han exteriorizado en multitud de telegramas de felicitación. Todas las Corporaciones le han expresado su júbilo.

También ha sido acogido con simpatía el nombramiento del general Aznar, que es muy estimado aquí por su reciente brillante etapa del mando del octavo Cuerpo.

Júbilo en Orihuela.  
ORIHUELA. (Jueves, noche.) Los numerosos amigos con que cuenta en esta población el nuevo ministro de Gracia y Justicia, Sr. Ruiz Valarino, hijo del hijo ilustre de Orihuela, Sr. Ruiz Capdepon, le han enviado multitud de cartas y telegramas de felicitación.

El Ayuntamiento levantó la sesión en señal de júbilo, acordando felicitarle.

La música ha recorrido las calles de esta población.

Calbetón y San Sebastián.  
SAN SEBASTIÁN. (Viernes, noche.) El ministro de Fomento, Sr. Calbetón, ha dirigido un telegrama al alcalde de San Sebastián saludando cariñosamente a la población y ofreciéndose para todo cuanto se relacione con sus intereses morales y materiales.

Felicitaciones a los ministros.  
LUGO. (Viernes, noche.) Sigue el envío de felicitaciones a los Sres. Canalejas y García Prieto.

También es muy felicitado desde aquí el señor Aznar, como antiguo capitán general de Galicia.

Conoce perfectamente el nuevo ministro de la Guerra las necesidades militares de la región.

Se confía en que ahora será ultimada la entrega al ramo de Guerra del cuartel de las Mercedes, cedido por la Diputación y el Ayuntamiento merced a la iniciativa del general Aznar.

### ¡OJO! QUINTOS DE 1910

Hoy, día 12, es el último día para poder contratar seguros de quintas. El Banco Aragonés de Zaragoza admite contratos por teléfono y telegrafo, y las oficinas centrales permanecerán abiertas toda la noche.

No queda más tiempo que un día.  
**¡OJO!**

## ANDALUCÍA

**Allendesalazar a Córdoba.**  
GRANADA. (Viernes, mañana.) En el expreso ha marchado a Córdoba el exministro de Estado, Sr. Allendesalazar, con su familia.

—Hace mucho frío, y la gente no sale de casa. Las calles están casi desiertas.

Vista de una causa.  
HUELVA. (Viernes, mañana.) Se ha celebrado la primera vista de la causa que se sigue contra el ex guardia municipal Francisco Ranero, acusado del asesinato del joven secretario del Consulado inglés, D. Manuel Cerisola.

Un inmenso gentío se situó desde muy temprano en la puerta de la Audiencia.

Entrábase en ésta mediante tarjeta.  
Presidió el Tribunal el magistrado señor Sanz Ansorena.

## ARAGÓN

**De política.**  
ZARAGOZA. (Viernes, tarde.) Continúa el revuelo entre los primates del partido liberal de esta provincia.

Las quejas menudean; pero no se ha llegado a tomar acuerdos.

En el domicilio del Sr. Pelayo se ha reunido la plana mayor del partido, cambiando impresiones sobre los asuntos políticos.

Algunos de los comisionados para la reorganización del partido propusieron presentar las dimisiones; pero como lo fueron por designación popular y no se ha recibido ningún consejo de Moret, se desistió de la idea.

Se reupieron después en el Gobierno civil los Sres. Cerrada, Pelayo, Gascoñ y María, y otros liberales, cambiando impresiones sobre la caída del Sr. Moret y la parte que en ella habían tomado algunos elementos liberales.

Entre algunos elementos liberales se trató de organizar un acto de resonancia que demuestre su inquebrantable adhesión al señor Moret.

—El gobernador, Sr. Gastón, ha presentado nuevamente la dimisión de su cargo, pero no ha recibido ningún telegrama del Gobierno.

En el caso de ser aceptada la dimisión al Sr. Gastón, muchas personas de aquí verían con gusto fuera sustituido por el actual gobernador de Huesca, Sr. Larrendo.

—El Sr. Roncalés, jefe de los demócratas de esta provincia, no ha salido para Madrid por estar enfermo.

El Sr. Canalejas le escribió llamándole a Madrid.

En cuanto las condiciones de su salud se lo permitan marchará a la corte.

**Junta de Sanidad.**  
Han sido propuestos para formar parte de la Junta de Sanidad, en concepto de vocales, D. Juan Enrique Iranzo, D. Serapio Pérez López, por la Real Academia de Medicina; D. Antonio Gregorio Rocasolano, por la Facultad de Ciencias, y D. Antonio Casaña y D. Ramón Bosqué, por el Colegio de Farmacéuticos.

**Fiesta.**  
El próximo domingo se celebrará en el Centro Mercantil una *matinée* en obsequio a las familias de los socios.

**Reunión aplazada.**  
Se ha aplazado hasta el día 15 la reunión de la Comisión gestora del ferrocarril de Catalunya-Soria-Burgos.

El presidente de la Diputación ha sido designado para representar a esta provincia en la expresada Comisión.

**Suceso sangriento.**  
ZARAGOZA. (Viernes, noche.) En una fábrica de harinas propiedad de D. Antonio Morón, situada en el barrio de Torrero, ha ocurrido esta tarde, a las seis, un sangriento suceso.

Se presentó un obrero llamado Benjamín San Juan, de veintiséis años, pretendiendo que el administrador de la fábrica, D. Nicolás Jiménez Aguirre, le diera trabajo.

Como no accediera a su pretensión, el San Juan acometió al administrador con un cuchillo, produciéndole cuatro heridas gravísimas.

Se ignoran las palabras que mediaron entre ellos, porque la gravedad del Sr. Jiménez le impidió declarar.

El agresor se dio a la fuga; pero fue detenido en su domicilio sin hacer resistencia.

Visitará la isla y regresará el 1.º de marzo a la Gran Canaria.  
La Prensa de hoy asegura que el general Castro ha declarado que volverá a ser Presidente de Venezuela, aunque sin intentar hacer la revolución.

**CASTILLA LA NUEVA**  
Tres «globe-trotters».  
TOLEDO. (Viernes, mañana.) Por la carretera han salido en dirección a Madrid tres portugueses, llamados Alberto Carvalho, Luis Fernández é Ignacio dos Santos, que se proponen recorrer Europa a pie y sin dinero, empleando tres años.

Salieron de Lisboa el 22 de diciembre. Ostentan en el brazo derecho un lazo de los colores nacionales portugueses.

**CASTILLA LA VIEJA**  
Notas valisoletanas.  
VALLADOLID. (Viernes, noche.) Ha tomado posesión del cargo de presidente de la Academia de Bellas Artes D. Angel Diaz, catedrático de la Escuela de Artes é Industrias.

En celebración del aniversario de la República, el Casino Republicano luce colgaduras y banderas, habiendo disparado los socios multitud de cohetes.

Entre los pobres han sido repartidos dos mil bonos de pan, y entre los alumnos de las Escuelas laicas buen número de libros.

Por la noche, los elementos republicanos se han reunido en un banquete.

**CATALUÑA**  
Vuelco de una tartana.  
BARCELONA. (Viernes, tarde.) Comunican de Barrera que la tartana que hace el servicio entre aquella ciudad y Berga fué volcada por un vendaval.

El vehículo iba arrastrado por caballerías y conducía tres viajeros.

Después de volcado lo levantó una fuerte ráfaga de viento y lo lanzó por un precipicio de cien metros de altura.

La tartana cayó al fondo del río, dando tumbos, y quedó incrustada en una de las orillas.

Los viajeros recibieron infinidad de contusiones, y los caballos resultaron ilesos.

Han sido recogidos los restos del carruaje y los equipajes que conducía.

**Los carlistas.**  
El nombramiento del duque de Solferino para jefe regional del partido en Cataluña se considera un triunfo de los elementos nuevos sobre los rutinarios que hasta ahora habían dominado aquel partido.

**Ladrón fantasma.**  
De un caso cómico se ha dado cuenta al Juzgado.

Los vecinos de una casa de la calle de Traveseras, al ir a acostarse, vieron moverse un bulto en la habitación próxima; salieron a la calle, avisaron al vigilante y, practicado un reconocimiento en la casa, nada encontraron que justificara la alarma.

Al poco rato volvió a reproducirse el hecho, y, como antes, fué registrada la casa, sin consecuencias.

Por tercera vez intentaron los vecinos acostarse, y análoga escena se desarrolló; pero el registro que practicaron los agentes de la autoridad dió por resultado la captura de un sujeto que se ocultaba en un pesebre.

Al ser detenido, confesó que había entrado en la casa para robar.

Se le encerró en un calabozo, y cuando fueron a sacarle, había desaparecido fracturando la puerta.

Se dió una batida por los alrededores, sin resultado positivo.

del Pueblo de Badalona, a la que asistirán algunos republicanos de Granollers.

**Fiesta suspendida.**  
El Circulo republicano ha acordado suspender la fiesta que había de celebrarse hoy para conmemorar el 11 de febrero, hasta el regreso del Sr. Sol y Ortega, a fin de realizarlo en consonancia con el acto celebrado hoy en Madrid por la Unión Republicana.

**El teatro Rosalía de Castro.**  
VIGO. (Jueves, noche.) Anuncia la Prensa local que los herederos del filántropo Barbón reconstruirán el teatro Rosalía de Castro, totalmente destruido por las llamas hace dos días.

**Cruceiros ingleses.**  
VIGO. (Jueves, noche.) Han fondeado en este puerto, procedentes de Villagarca, los cruceros ingleses «Donegal», «Essex» y «Berwe».

Permanecerán aquí diez días.

**Concentración de reclutas.**  
LUGO. (Viernes, noche.) Sin novedad continúa efectuándose la concentración de reclutas para formar el tercer batallón del regimiento de San Fernando.

**VALENCIA**  
Doble asesinato y robo.  
VALENCIA. (Jueves, noche.) En el próximo pueblo de Torrente se ha descubierto un crimen horrible, que ha producido profunda sensación.

Un matrimonio, bastante acomodado, ha aparecido asesinado en la cama.

El objeto de este tremendo crimen ha sido el robo, puesto que los muebles de la casa aparecían en completo desorden.

Ignórase quienes puedan ser los autores. Las autoridades trabajan activa y celosamente para descubrirlos.

**Carta de Canalejas.**  
El Comité de la Exposición nacional ha recibido una carta afectuosa del Sr. Canalejas, agradeciendo el nombramiento de vocal de honor, adhiriéndose con entusiasmo al futuro certamen.

El vicepresidente del Comité le ha teleografiado felicitándole por su exaltación a la presidencia del Consejo de Ministros y agradeciéndole sus ofrecimientos.

También el ex ministro Sr. Urzáiz ha ofrecido gestionar la concurrencia a la Exposición de los conservadores de V.º

**Tropas que embarcan.**  
Han embarcado en el «Puerto Rico» 260 reclutas destinados al regimiento de Ceuta y 204 al del Serralito.

Mandan la expedición el capitán Sr. Fuentes y el teniente Sr. Salcedo.

El primero ha dirigido el embarque. El comisario Sr. Vilella, representante de la Transatlántica, obsequió a la oficialidad.

**Detenciones.**  
VALENCIA. (Viernes, tarde.) La Guardia Civil del puesto de Cuatretonda ha detenido esta madrugada a dos sujetos apellidados Torisano y Moreno, los cuales se han declarado autores del doble crimen, seguido de robo, perpetrado en las personas de un matrimonio del pueblo de Picasens, suceso del que se cuenta anoche.

Han sido trasladados a la cárcel de la cabeza de partido, instruyendo diligencias el Juzgado.

**Mitín socialista.**  
La Juventud socialista ha suplicado la autorización debida para celebrar el domingo próximo, en Jai-Alai, un mitin en pro del establecimiento del servicio militar obligatorio.

**Pajares quemados.**  
El alcalde de Picasens ha comunicado al gobernador, que en la madrugada última, no se sabe cómo, se prendió fuego a 150 pajares en los que había más de 40.000 arrobas con destino al parque de suministros de esta región militar.

Todos han quedado destruidos.

el capataz Manuel García, de cuarenta y dos años de edad, ensado.  
Este tuvo la desgracia de caerse desde una altura de seis metros, muriendo en el acto.

## ¡PERDON... PIEDAD!

**En favor de Victor Crespo.**  
Suena hoy el nombre de este desdichado en esta ciudad y en la provincia, como una nota fatal.

Su abogado defensor, D. Mariano Granados, ha recibido noticias que indican haber sido confirmada por el más alto Tribunal de Justicia la terrible sentencia dictada por la Audiencia de Soria, condenando a muerte a este hombre, que en un momento de alucinación, de desequilibrio mental, cometió un crimen horrendo, en una noche de desventuras para una familia.

Ya no es posible hacer relación de su tremendo delito, sin que haya notas de conmiseración, sentimientos de honda piedad para el delincuente.

Fué el quien mató a dos hermanitas suyas, y el recuerdo atrozmente torturador de aquellas vidas, segadas en flor por mano que para ellas debió ser cariñosa, ha movido a sincero arrepentimiento al infortunado Victor Crespo, quien—el lo dice—considera demasiado poco su vida para expiar su crimen.

¡Pobres hermanitas suyas! ¡Pobre Victor! Hay quien asegura que el desgraciado ex seminarista padecía sonambulismo agresivo, y que allí en el Seminario burgesse, lugar apropiado para la enseñanza de doctrinas, en que todo es amor y caridad y mansedumbre, atacó, soñando, a compañeros suyos de estudios, y acuchilló los colchones de su propia cama.

Sólo así cabe una explicación a su inconcebible delito.

El Ayuntamiento de Carrascosa de Abajo y todo el vecindario de aquel pueblo, que después de la noche del 19 al 20 de agosto último, daban muestras de indignación, ante la naturaleza del crimen cometido, eleva ahora sus súplicas hasta el solio de los Reyes, recabando misericordia y perdón. ¡Perdón y misericordia solicitan por igual los del Burgo de Osma y Soria, y las voces trémulas de su defensor, de representantes de otras Corporaciones, de todas las almas buenas, de la Prensa, de la provincia toda, claman a caro comiseración y piedad.

Nosotros hacemos también llegar nuestra voz humilde hasta los egregios pies del Rey de España, y decimos:

Señor: Los habitantes todos de una ciudad y su provincia, donde hace más de sesenta años ningún reo ha sido ejecutado, apuden hoy ante V. M. doloridos y acongojados, para rogaros que ejerzais la más hermosa de las prerrogativas que os han sido conferidas en vuestra condición de jefe del Estado.

Este pueblo, que tuvo honor grande de recibir en fechas solemnes para patentizar una vez más su noble ejecutoria de honrado y hospitalario, quiere demostrar hoy que siente impulsos muy grandes y generosos para ejercer la caridad, esa virtud sublime que es compañera de todos los bien nacidos.

Desacostumbrado a pedir mercedes, sólo reclama justicia en momentos de mayor apuro, y uno de esos momentos está próximo, si el venero inagotable de vuestras bondades no le priva del fatídico espectáculo de agorrotar a un hombre que tuvo por compañero el infortunio y ve hoy ante sus ojos el espectro sangriento del verdugo.

Acordaos, Señor, que aquí estuviésteis y fué grata vuestra impresión de Soria.

Los corazones de los sorianos todos imploran hoy de V. M. el perdón para un desgraciado.

Y lo piden, lo imploran, lo solicitan, en nombre de una madre triste que aún no cansada de llorar ante el recuerdo de sus pobres hijas sacrificadas, ve aumentado el manantial inagotable de sus lágrimas, ante la posibilidad de que aquí sea levantado el infamante patíbulo.

Es incomparable, Señor, su dolor, y sólo vuestra piedad puede llevar alguna tranquilidad al espíritu de esa infeliz mujer, víctima de la desgracia y acongojada por el infortunio.

Hacedlo por ella, Señor; hacedlo por este pueblo generoso y humanitario que quiere borrar de su historia todo baldón y toda ignominia de su vida.

Y ahora otro ruego al actual Presidente del Consejo, Sr. Canalejas.

Habéis cantado con vuestros recursos de orador insigne, en este mismo solar, las glorias de Castilla.

En esas glorias corresponde un lugar importante a esta ciudad, fundamento eterno de vuestros recuerdos.

A esos recuerdos y a la influencia que vuestra actual y preeminente posición os da, acude también ahora Soria entera.

Fuistéis digno diputado por uno de sus distritos y hoy apelan a la intercesión del gran ministro de la nación los que fían en la piedad de la representación de los más altos poderes para que a poco de comenzar vuestras funciones de Gobierno las selléis con un acto de perdón.

La Justicia puede darse por satisfecha, y sobre ella bien puede ejercitarse un acto de la más alta humanidad.

Un viejo aforismo dice: «Odia al delito y compadéce al delincuente».

Compadécéros, pues, todos de Victor Crespo. ¡Perdón, perdón para él!...

JOSE MARIA PALACIO.  
Soria 10 febrero.